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1. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ РФ 

1.1 Набор для выращивания инвестора 

https://www.kommersant.ru/doc/5017989?utm_source=vk.com&utm_medium=social&utm_campa

ign=amplifr_social 

5.10.2021 

Губернаторам вручили инструкции по привлечению вложений 

Минэкономики утвердило первые рекомендации по стандартизации инвестиционной 

деятельности в регионах — 11 пилотных субъектов РФ уже приступили к созданию единой 

инвестсреды. Они могут готовить собственные инвестдекларации, создавать обновленные 

агентства инвестиционного развития и комитеты для сопровождения проектов. Еще три 

элемента инвестстандарта Минэкономики обещает представить до конца этого года. Применяя 

стандарт, территории получают возможность компенсировать бюджетные потери от 

применения компаниями инвестиционного налогового вычета, поэтому список «пилотов» 

продолжит расширяться, считают в Минэкономики. 

Минэкономики утвердило первый пакет методических рекомендаций для внедрения 

инвестиционного стандарта в регионах. Пока в эту работу включились 11 пилотных территорий 

— Москва и область, Татарстан, Мордовия, Забайкальский край, Сахалинская, Тульская, 

Челябинская, Воронежская, Новгородская, Нижегородская области. Этот список расширяется 

— еще в июне власти говорили лишь о семи пилотных регионах и планах по охвату не менее 15 

в 2022 году. 

Создаваемая система поддержки инвестиций состоит из шести элементов и 

предполагает появление у региона: 

• декларации об инвестиционных намерениях, 

• свода инвестиционных правил с алгоритмами подключения к инфраструктуре, 

• инвестиционной карты региона с данными об инфраструктуре и мерах поддержки, 

• реестра проектов, 

• создание агентства инвестиционного развития (АИР) и инвесткомитета при 

губернаторе. 

Все элементы будут приняты до конца года, пока же утвержденные рекомендации 

касаются трех из них: написания инвестдеклараций, создания агентств развития и 

инвесткомитетов. 

Согласно рекомендациям, декларация должна состоять из четырех блоков: цель 

инвестразвития, характеристика региона, его обязательства, команда. Документ рекомендуется 

утверждать главе региона на срок его полномочий. Его сменщику при разработке новой 

декларации следует учитывать положения прежней для неухудшения условий реализации 

инвестпроектов. 

Агентства инвестиционного развития по замыслу центра должны стать площадками 

по поддержке инвестиций, им предстоит сопровождать инвестпроекты на всем их 

жизненном цикле, консультировать инвесторов, содействовать бизнесу в получении 

разрешений, а госорганам — в разработке программ инвестразвития. Показателями 

эффективности работы агентств станут количество консультаций инвесторов, новых 

проектов, объем привлеченных инвестиций и так далее. Займутся они и рассмотрением в 

досудебном порядке споров при реализации инвестпроектов. Разрешать неурегулированные 

агентством споры предстоит инвесткомитету — он будет рассматривать вопросы, связанные с 

нарушениями инвестдеклараций, несоблюдением правил, исполнением обязательств региона и 

инвестора. Возглавлять комитет рекомендуется главе региона. 

Поясним, что унификация инвестдеятельности является частью усилий правительства по 

перезапуску инвестцикла. В 2020 году федеральные власти занимались разработкой 

инструментов поддержки инвестактивности (региональные СЗПК, механизм 

https://www.kommersant.ru/doc/5017989?utm_source=vk.com&utm_medium=social&utm_campaign=amplifr_social
https://www.kommersant.ru/doc/5017989?utm_source=vk.com&utm_medium=social&utm_campaign=amplifr_social
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инфраструктурных облигаций). При этом отмечалось, что простой раздачи денег регионам 

ждать не стоит и что правила поддержки инвестпроектов будут унифицированы. 

Выпуск рекомендаций не означает появления у губернаторов обязанности по внедрению 

инвестстандарта в своем регионе. Однако центр готов предложить им финансовый стимул. 

«Следовать рекомендациям или нет, субъекты решат самостоятельно, но план по 

внедрению регинвестстандарта обеспечит дотации на покрытие выпадающих доходов при 

предоставлении инвестиционного налогового вычета», - поясняет глава Минэкономики Максим 

Решетников. Регионы смогут компенсировать две трети потерь от инвествычета  - в расчете до 

200 млн руб. на компанию (см. “Ъ” от 15 июля). 

По словам губернатора Сахалинской области Валерия Лимаренко, сейчас основная 

проблема инвесторов — длительность прохождения отдельных этапов реализации проекта. Их 

стандартизация с определением предельных сроков прохождения процедур призвана повысить 

эффективность коммуникации бизнеса и власти. Глава Новгородского регионального отделения 

«Деловой России» Юрий Весельев отмечает, что проблемы запуска инвестпроектов связаны с 

дефицитом информации о планах развития инфраструктуры. «Также новому инвестпроекту, 

даже тому, в котором заинтересованы власти, необходимо вписаться в местное деловое 

сообщество, сформировать комплекс из предприятий-спутников. Наличие стратегии, 

одобренной деловым сообществом на месте, снимает и этот вопрос», - отмечает он. 

 

1.2 Производители перечислили помехи импортозамещению 
https://www.kommersant.ru/doc/5018091 

05.10.2021 

 

Мониторинг промышленной политики 

Итоговый сентябрьский бюллетень конъюнктурных опросов Института Гайдара (ИЭП) 

содержит результаты девятого социологического исследования вопроса о том, что мешает 

промышленным компаниям отказаться от закупок импортного оборудования и сырья в пользу 

их российских аналогов. Впервые этот вопрос был задан предприятиям в январе 2015 года — в 

самом начале кампании по импортозамещению, стартовавшей после обмена санкциями и 

резкой девальвации рубля в декабре 2014 года. «Такой мониторинг позволяет взглянуть на 

успехи и проблемы импортозамещения с точки зрения отечественных производителей, 

которые, казалось бы, должны быть его сторонниками»,— поясняет автор исследования Сергей 

Цухло. 

Как и прежде, основной помехой импортозамещению в промышленности остается 

«банальное отсутствие российских аналогов любого качества» (именно так звучит этот 

вариант ответа в анкете института). В 2021 году с такой проблемой столкнулся уже 81% 

предприятий — это максимум за всю историю исследования. «Такой рост упоминаний этого 

фактора связан, скорее всего, с тем, что по мере расширения ограничений, вводимых как 

нашими "западными партнерами", так и российскими властями, по мере роста износа 

оборудования и в условиях вирусных логистических проблем российские производители не 

обнаруживают на доступных им внутренних рынках необходимого оборудования, 

комплектующих, сырья»,— поясняет господин Цухло. 

На втором месте среди ограничивающих процесс помех так же уверенно закрепился 

фактор низкого качества отечественного оборудования и сырья. В 2021 году на него 

указывали уже более 50% опрошенных российских предприятий, что также стало 

максимальным показателем в истории этих опросов. «И логика здесь та же. Вынужденный и все 

более активный поиск отечественных аналогов приводит российские предприятия ко второму 

неутешительному выводу: то, что доступно на внутренних рынках, уступает импорту по 

качеству»,— поясняют в ИЭП. 

Все другие помехи импортозамещения, среди которых все еще доступные цены на 

импортные комплектующие и сырье, завышенная стоимость российских аналогов и недостаток 
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господдержки, упоминаются значительно и традиционно реже первых двух. 

 

 

 

1.3 Минэкономики назвало регионы с наибольшим прогнозируемым 

ростом экономики 
https://www.kommersant.ru/doc/5018225 

05.10.2021 

По итогам 2021 года самые высокие темпы роста валового регионального продукта 

(ВРП) будут в Ямало-Ненецком автономном округе (ЯНАО), Якутии и Челябинской 

области. К 2024 году, по прогнозу Минэкономики, лидер среди регионов сменится и самый 

высокий темп роста ВРП покажет Чукотский автономный округ, а худшая динамика 

ожидается в Коми. 

Расчеты Минэкономики приводятся в прогнозе социально-экономического развития на 

2022 год и плановый период 2023 и 2024 годов, сообщает газета «Известия». 

Министерство ожидает, что в этом году ВРП будет расти в 71 субъекте. Самые высокие 

темпы роста ожидаются в: 

ЯНАО (10,2%), 

Якутии (8,3%), 

Челябинской области (6,7%), 

Амурской области (5,1%), 

Чукотском автономном округе (4,7%), 

Краснодарском крае (4,5%), 

Нижегородской области (4,5%). 

В 2022–2024 годах, по прогнозу Минэкономики, в лидеры по росту ВРП выйдет 

Чукотский автономный округ — его экономика в среднем будет расти на 13,9% в год. В топ-10 

также вошли: 

Иркутская область (7,6%), 

Якутия (5,7%), 

Московская область (4,6%), 

Приморский край (4,4%), 

Амурская область (4,2%), 

Адыгея (4,1%), 

Свердловская область (4%), 

Башкортостан (3,9%), 

Дагестан (3,9%). 

Худшие темпы прироста ВРП в 2022–2024 годах ожидаются в Коми — это единственный 

регион, где прогнозируется спад экономики (на 0,3% ежегодно). Также в числе регионов с 

самыми низкими показателями ВРП вошли Ханты-Мансийский автономный округ (0,7%), 

Удмуртия (1,1%) и Мурманская область (1,2%). 

Минэкономики в скорректированном макропрогнозе ожидает, что в 2021 году ВВП 

России вырастет на 4,2%. Министерство считает, что в год после кризиса показатель не 

будет опускаться ниже 3%. 

 

1.4 В России запустили платформу для работы с самозанятыми 
https://www.kommersant.ru/doc/5018250  

05.10.2011 

 

В России заработала электронная платформа «Мои самозанятые», с помощью которой 

https://www.kommersant.ru/doc/5018225
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можно проверить у работника наличие статуса самозанятого. Сервис получает данные от 

Федеральной налоговой службы. На платформе также фиксируется профессиональный доход 

самозанятых, их доступный лимит средств, сохраняются все чеки. 

С 2019 года в России действует закон о налоге на профессиональный доход, призванный 

облегчить самозанятым работу в правовом поле. Воспользоваться этим режимом могут 

граждане с доходом не более 2,4 млн руб. в год, легализацию обеспечивает уплата всего 

одного налога в размере 4% с дохода при работе с физлицами и 6% — с компаниями и 

индивидуальными предпринимателями. 

Сервис разработала компания Apibank. В ее пресс-службе рассказали, что с помощью 

платформы можно найти исполнителя «на самые разные виды работ». Для оплаты услуг можно 

перевести деньги с единого агрегированного счета или собственного банковского счета 

компании. Запрашивать реквизиты для этого не требуется. 

«Также заказчики могут выпускать виртуальные банковские карты для тех, с кем они 

работают,— по аналогии с банковскими зарплатными проектами. Реализован инструмент 

массовых выплат... Также разработано коробочное решение для банков и White label для 

партнеров, которые хотели бы предоставлять сервис по работе с самозанятыми своим 

корпоративным клиентам»,— сообщил ТАСС разработчик. 

По данным ФНС, на середину 2021 года в России было зарегистрировано 2,5 млн 

самозанятых. Минтруд ожидал, что к 2024 году их число вырастет до 5–6 млн человек. 

Центр стратегических разработок подсчитал, что большинство самозанятых, работающих 

через агрегаторы и онлайн-сервисы, трудятся в среднем 27 часов в неделю и получают 408 

руб. в час. 

2. ИНВЕСТИЦИОННОЕ РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ РФ 

2.1 Инвестор вложит более 3,5 млрд рублей в проект мелиорации полей в 

Башкирии 

https://tass.ru/ekonomika/12578087 

05.10.2021 

На участках планируется выращивать сою, кукурузу на зерно, яровую пшеницу и 

подсолнечник. 

ООО "МТС "Зауралье Агро" планирует инвестировать более 3,5 млрд рублей в 

создание системы мелиорации в юго-восточной части Башкирии, подверженной засухам. 
На орошаемых 10 тыс. га будет выращиваться соя, кукуруза и подсолнечник, сообщила пресс-

служба правительства республики во вторник. 

"Предполагается строительство мелиоративных систем общей площадью орошения 10 

тыс. га. На участках планируется выращивать сельскохозяйственные культуры, такие как соя, 

кукуруза на зерно, яровая пшеница и подсолнечник. Реализация проекта направлена на 

повышение плодородия и продуктивности сельскохозяйственных земель, увеличение 

доходности за счет выращивания по интенсивной технологии, а также увеличение экспортного 

потенциала региона. Кроме того, проект обеспечит работой более 170 жителей районов 

республики", - приводятся в сообщении слова первого заместителя премьер-министра - 

министра экономического развития и инвестиционной политики Республики Башкортостан 

Рустама Муратова. 

Проект предполагается реализовать на территории Абзелиловского, Баймакского, 

Учалинского и Хайбуллинского районов республики, часто подверженных засухе. Инвестиции 

превысят 3,5 млрд рублей, взамен инициатор рассчитывает получить субсидии благодаря 

включению в перечень приоритетных инвестпроектов республики. "Инвестор рассчитывает 

получить субсидии на возмещение части затрат на приобретение сельскохозяйственной техники 

и оборудования, льготы по налогу на имущество организаций и предоставление земельных 

участков в аренду без проведения торгов", - добавили в пресс-службе. 

https://tass.ru/ekonomika/12578087
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Ранее глава Башкирии Радий Хабиров сообщил, что власти ставят задачу довести к 

2030 году площадь орошаемых земель до 100 тыс. гектаров. На данный момент в регионе 

мелиорацией охвачено 40 тыс. га, однако изношенность оборудования составляет порядка 

90%. 

 

2.1 "СУЭК-Кузбасс" инвестировала более 1 млрд рублей в новые очистные 

сооружения в 2021 году 
https://tass.ru/ekonomika/12577265 

05.10.2021 

Модернизация действующих очистных сооружений и строительство новых помогают 

угольщикам снизить негативное воздействие на окружающую среду 

Компания "СУЭК-Кузбасс" в 2021 году направила более 1 млрд рублей на создание 

современных высокопроизводительных сооружений для очистки шахтных вод на своих 

предприятиях. В том числе очистные сооружения стоимостью свыше 500 млн рублей запущены 

на одной из старейших шахт в Кузбассе - "Комсомолец", сообщили ТАСС в пресс-службе 

компании. 

"В 2021 году ведены в эксплуатацию очистные сооружения шахтных вод на строящейся 

шахте "7 Ноября - Новая" производительной мощностью 400 кубометров в час, на шахте 

"Комсомолец" введены в эксплуатацию высокотехнологичные очистные сооружения 

модульного типа производительной мощностью 800 кубометров в час. Кроме того, в связи с 

предстоящим вводом нового производственного участка "Благодатный-Глубокий" на шахте 

имени А. Д. Рубана ведется модернизация очистных сооружений с увеличением мощности на 

400 кубометров в час. Общая стоимость проектов составляет более 1 млрд рублей", - рассказали 

в пресс-службе. 

Модернизация действующих очистных сооружений и строительство новых помогают 

угольщикам снизить негативное воздействие на окружающую среду с помощью наилучших 

доступных технологий. При проектировании и строительстве очистных сооружений 

учитывается передовой опыт водоочистки в России и Германии, применяется многоступенчатая 

система флотации, фильтрации, обеззараживания с помощью ультрафиолета. В результате 

после глубокой очистки масса загрязняющих веществ снижается примерно в 20 раз, а до 

30% воды можно использовать повторно для технологических нужд предприятий, что 

позволяет сократить дополнительный забор из природных источников. 

Внимание к созданию и реконструкции очистных сооружений на угольных предприятиях 

объясняется спецификой региона. В Кемеровской области добывается больше половины всего 

российского угля, неочищенные шахтные воды содержат остатки нефтепродуктов, взвешенные 

частицы, а также тяжелые металлы, фенолы и другие вредные вещества. 
 

3. ПОДДЕРЖКА БИЗНЕСА 

3.1 Сергей Галкин: для финансирования за счет инфраструктурных 

бюджетных кредитов уже одобрены проекты в 31 регионе на 375 млрд 

рублей 
https://www.economy.gov.ru/material/news/sergey_galkin_dlya_finansirovaniya_za_schet_infra

strukturnyh_byudzhetnyh_kreditov_uzhe_odobreny_proekty_v_31_regione_na_375_mlrd_rubley.html 

04.10.2021 

Об этом сообщил заместитель министра экономического развития Сергей Галкин в рамках 

круглого стола Совета Федерации «Проектная деятельность в субъектах Российской 

Федерации». 

https://tass.ru/ekonomika/12577265
https://www.economy.gov.ru/material/news/sergey_galkin_dlya_finansirovaniya_za_schet_infrastrukturnyh_byudzhetnyh_kreditov_uzhe_odobreny_proekty_v_31_regione_na_375_mlrd_rubley.html
https://www.economy.gov.ru/material/news/sergey_galkin_dlya_finansirovaniya_za_schet_infrastrukturnyh_byudzhetnyh_kreditov_uzhe_odobreny_proekty_v_31_regione_na_375_mlrd_rubley.html
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Регионам распределены лимиты по инфраструктурным кредитам на общую сумму 

500 млрд рублей. 1 октября завершился сбор заявок от регионов на предоставление 

инфраструктурных кредитов, до 20 октября продолжается рассмотрение заявок в рамках 

лимитов. После 20 октября будут рассматриваться проекты в рамках конкурсного отбора 

для финансирования за счет оставшихся средств.   

По словам замминистра, в рамках инфраструктурных бюджетных кредитов уже одобрены 

заявки от 31 субъекта. «Ключевая задача – охватить все субъекты предложенными 

возможностями. В рамках инфраструктурных кредитов регионами уже заявлены проекты 

на 374,8 млрд рублей, это порядка 75% выделенных средств», - заявил Сергей Галкин. 

Сергей Галкин также рассказал о других инструментах стимулирования реализации 

инвестиционных проектов в регионах, в частности, о механизме поддержки новых 

инвестиционных проектов за счет высвобожденных средств после реструктуризации 

региональных долгов. Общий объем высвобождаемых средств до 2024 года составляет 628 

млрд рублей. «В рамках механизма уже одобрено создание инфраструктуры для 246 

проектов в 43 регионах с общим объемом внебюджетных инвестиций – 1,4 трлн рублей. За 

счет реализации проектов планируется создать 60,2 тыс. новых рабочих мест.  Регионами 

планируется строительство 824 объектов инфраструктуры на 101,8 млрд рублей», - 

отметил замминистра. 

Сергей Галкин также отметил, что на федеральном уровне сформирован целый ряд 

инструментов, которые регионы могут использовать для развития инфраструктуры и запуска 

новых инвестиционных проектов. «Общий объем средств в рамках предложенных 

инструментов составляет от 1 до 1,5 трлн рублей – это сопоставимо с годовым бюджетом 

развития всех регионов, что увеличивает объем потенциальных бюджетных инвестиций. 

Поэтому сейчас важна готовность и организационные возможности регионов для эффективной 

работы с таким объемом средств. Минэкономразвития России готово оказывать необходимую 

поддержку», - заключил Сергей Галкин. 

 

3.2 Первые 10 тысяч компаний получат компенсацию за приём платежей 

через СБП 
https://www.economy.gov.ru/material/news/pervye_10_tysyach_kompaniy_poluchat_kompensa

ciyu_za_priyom_platezhey_cherez_sbp.html 

04.10.2021 

Первым 10 тысячам компаний малого бизнеса полностью вернут уплаченную ими 

комиссию за расчеты через СБП в июле и августе 2021 года. 

«До конца года приём платежей через СБП для бизнеса будет бесплатным. Субсидии за 

июль и август в размере 9,8 млн рублей уже доведены до банков. До 6 октября 2021 года 

средства будут перечислены на счета компаний», - рассказал министр экономического развития 

Максим Решетников. 

По данным Минэкономразвития, более 90% компаний – получателей поддержки - 

это микропредприятия из сферы торговли. 

Напомним, что летом 2021 года в ходе ПМЭФ-2021 Президент РФ Владимир Путин 

предложил на период до конца года возместить в полном объеме уплаченную малым бизнесом 

комиссию за использование СБП. Для реализации этой меры Минэкономразвития было 

отобрано 53 российских банка. Из федерального бюджета выделено 500 млн рублей. 

С 1 октября 2021 года начнется прием документов от банков на выплату субсидии за 

сентябрь.  

 
 

https://www.economy.gov.ru/material/news/pervye_10_tysyach_kompaniy_poluchat_kompensaciyu_za_priyom_platezhey_cherez_sbp.html
https://www.economy.gov.ru/material/news/pervye_10_tysyach_kompaniy_poluchat_kompensaciyu_za_priyom_platezhey_cherez_sbp.html
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4. НОВОСТИ АПК 

4.1 В Подмосковье появится овцеводческий комплекс 

Инвестиции в проект составят 500 млн рублей 
https://www.agroinvestor.ru/regions/news/36782-v-podmoskove-poyavitsya-ovtsevodcheskiy-

kompleks/ 

05.10.2021 

В городском округе Серпухов (Подмосковье) может появиться овцеводческий 

агропромышленный комплекс «Овцеводческий АгроКомплекс Спасский». Соглашение о 

реализации проекта на Всероссийской агропромышленной выставке «Золотая осень-2021» 

подпишет министр сельского хозяйства и продовольствия региона Сергей Воскресенский, 

сообщила пресс-служба подмосковного агроведомства. Инвестиции в проект составят 500 млн 

руб. На предприятии будет содержаться до 10 тыс. овец. 

«Более 90% баранины и ягнятины производится в ЛПХ и КФХ, в связи с чем 

продукция не получает широкое распространение в сетевой рознице, так как мелкие 

производители не способны обеспечить необходимые ритейлерам условия поставок. А 

спрос на продукцию растет, — приводит пресс-служба министерства слова Воскресенского. 

— В Подмосковье отсутствие этой продукции высокого качества восполняется созданием 

крупных овцеводческих предприятий». 

«Для реализации масштабного инвестиционного проекта «Овцеводческий АгроКомплекс 

Спасский» ведется работа по подбору земельных участков. В рамках поддержки земля для 

строительства комплекса будет предоставлена в аренду без торгов», — отметил Воскресенский. 

Министр добавил, что также господдержка предприятию предполагает субсидии на 

возмещение понесенных затрат, связанных с приобретением оборудования, возмещение затрат 

на создание объектов инженерной инфраструктуры, возмещение до 20% затрат на 

приобретение, в том числе по договорам финансовой аренды, сельскохозяйственной техники. 

Исполнительный директор «Ринкон менеджмент» Константин Корнеев сказал 

«Агроинвестору», что развивать овцеводство в Подмосковье хорошо, потому что рядом 

находится самый емкий и платежеспособный рынок — Москва. «Возможно, новый проект 

будет не комплексом полного цикла, он может быть интегрирован с фермами других регионов», 

— предполагает эксперт. По его словам, для пастбищного животноводства больше подходит 

Калмыкия, Адыгея, Дагестан, но «точно не Московская область».   

В России нет достаточного системного опыта реализации подобных проектов, 

продолжает Корнеев. Поэтому при создании такого комплекса, во-первых, могут появиться 

проблемы, связанные с ветеринарией, вторая сложность — балансировка ассортимента. 

«Вообще комплексы по баранине редко проектируют без глубокой переработки, чтобы делать 

люля-кебаб, фарш и так далее. Поэтому при реализации проекта основным является грамотное 

управление формированием ассортимента для ритейла», — считает Корнеев. 

По его мнению, перспективы развития овцеводства в России хорошие как для 

реализации товара на внутреннем рынка, так и для экспорта. «Баранина — один из видов мяса, 

в производстве которого очень серьезную роль играет брендирование продукции. Баранина 

отличается по вкусу в зависимости от породы, возраста овец и других факторов. Поэтому 

нужно создавать определенную специализацию торговой марки», — уверен Корнеев. 

В январе президент Agrifood Strategies Альберт Давлеев говорил, что российское 

овцеводство в ближайшие годы ждет индустриализация и вертикальная интеграция, а также 

рост годового производства, спроса и потребления на душу населения. По его словам, есть все 

основания прогнозировать устойчивый рост производства российской баранины (для 

внутреннего потребления и экспорта) как минимум на 200-250%, то есть утроение 

текущих объемов с примерно 200 тыс. т до 600 тыс. т в убойном весе в перспективе до 2035 

года. При этом потребление данного вида мяса на душу населения достигнет около 3,7 кг в 

https://www.agroinvestor.ru/regions/news/36782-v-podmoskove-poyavitsya-ovtsevodcheskiy-kompleks/
https://www.agroinvestor.ru/regions/news/36782-v-podmoskove-poyavitsya-ovtsevodcheskiy-kompleks/
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год, или менее 5% от «мясной корзины» среднего россиянина. 

 

4.2. Агроэкспортеров сориентируют на поставки переработанной 

продукции 
https://xn--80aecvxfbbnpl.xn--p1ai/agroeksporterov-sorientiryut-na-postavki-pererabotannoi-

prodykcii/ 

05.10.2021 

Несмотря на то, что этот год один из сложнейших для агроэкспорта за последнее 

десятилетие, с начала года и по 1 октября Россия продала за рубеж продовольствия на 

сумму более 23,15 миллиарда долларов. 

По данным Федерального центра развития экспорта продукции АПК, это на 19 

процентов выше уровня прошлого года. И это при сопоставимом валютном курсе. 

По прогнозам Центра отраслевой экспертизы Россельхозбанка, в 2021 году российские 

производители смогут как минимум повторить рекорд предыдущего года, когда за рубеж было 

отправлено продукции на 30,7 миллиарда долларов. А возможно поставки вырастут на пять 

процентов. К 2024 году российский агроэкспорт может достичь 37 миллиардов. 

"Динамика еще сильно зависит от конъюнктуры рынков сырья и может быть 

волатильной. Стабилизация поставок будет связана со смещением от экспорта базовых 

продуктов, таких как зерно, масличные, сахар, необработанная рыба, к экспорту продукции с 

высокой добавленной стоимостью — мяса и колбас, кондитерских изделий, филе рыбы", — 

рассказал "Российской газете" руководитель Центра отраслевой экспертизы Россельхозбанка 

Андрей Дальнов. 

Лучшую динамику экспорта в этом году показывает масложировая отрасль. 

Продажи растительных масел по сравнению с прошлым годом выросли на 45 процентов. 

Мировая конъюнктура разгоняет цены, и это на руку нашим экспортерам. 

В 2021 году российские аграрии могут поставить за рубеж продукцию более чем на 30 

млрд долларов 

На втором месте по приросту доходов — мясная и молочная продукция, плюс 28 

процентов. К началу сентября выручка по этим направлениям превысила миллиард долларов. 

К 2030 году доход от экспорта мяса и молока может вырасти в несколько раз. 

При этом экспорт зерновых прибавил всего 13 процентов. Отчасти более скромные 

цифры зерновиков обусловлены эффектом высокой базы и введением экспортных пошлин, но 

уже на государственном уровне объявлено, что Россия должна наращивать экспорт 

переработанной сельхозпродукции. 

Например, Ростовская область часть урожая намерена перерабатывать у себя и продавать 

на мировой рынок больше муки, крахмалов, отрубей, аминокислот, сиропов. 

Крупнейший на юге страны переработчик кукурузы объявил о планах по удвоению 

объемов переработки. Под Волгодонском планируется строительство завода по переработке 

пшеницы и производству лизина. Правда, на западных рынках конкурентов не ждут. Но есть и 

другие регионы сбыта. "В тройку основных потребителей нашей продукции входят Китай, 

Турция и Южная Корея — на них приходится около трети поставок. При этом растет экспорт в 

Индию, Судан и Бангладеш, — отметил Андрей Дальнов. — В этом году рыбаки 

перенаправляли улов в Африку. Туда же начали поставлять мясо птицы". 

Вывозная пошлина в этом сезоне будет "съедать" дополнительную маржу 

производителей, трейдеров и экспортеров. Но деньги возвращаются в виде субсидий, рассказал 

"РГ" президент Ассоциации крестьянских (фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных 

кооперативов Владимир Плотников. Другое дело, что средства надо распределять с учетом 

эффективности землепользователей. "Примерно треть доходов агроэкспорта приходится на 

зерновые. Почти 58 процентов зерновых производят малые формы хозяйствования. Поголовье 

скота и овощей тоже растет за счет фермеров", — отметил Плотников. 

https://агроновости.рф/agroeksporterov-sorientiryut-na-postavki-pererabotannoi-prodykcii/
https://агроновости.рф/agroeksporterov-sorientiryut-na-postavki-pererabotannoi-prodykcii/
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5. НОВОСТИ РЕГИОНА 

5.1 Белгородская делегация примет участие в XXIII Российской 

агропромышленной выставке «Золотая осень – 2021» 
https://www.belapk.ru/press-centr3/novosti/belgorodskaya-delegaciya-primet-uchastie-v-xxiii-r/ 

05.10.2021 

5 октября стартует организованная Минсельхозом России Неделя агропромышленного 

комплекса – ежегодное масштабное событие в России в сфере АПК.  

В рамках мероприятия состоится XXIII Российская агропромышленная выставка «Золотая 

осень – 2021» – главный аграрный форум страны на протяжении более 20 лет. Сохраняя лучшие 

традиции Всесоюзной сельскохозяйственной выставки и развивая современные технологии 

выставочного бизнеса в области АПК, она долгие годы проходила в павильонах и на 

территории ВДНХ. 

В 2020 году в связи с пандемией коронавируса выставка проводилась в онлайн формате. В 

нынешнем году она проводится очно, но сменила место дислокации – ее местом проведения 

стали современные выставочные площадки парка «Патриот» в Кубинке. В выставке примут 

участие более 100 экспонентов из различных регионов России. 

«Золотая осень – 2021» познакомит с ключевыми тенденциями и достижениями АПК. 

Здесь развернется масштабная экспозиция сельскохозяйственной техники, а также будет 

организована демонстрация испытаний новейших образцов беспилотных комбайнов, тракторов 

и дронов. 

Белгородская область впервые за последние 8 лет не только направляет для участия 

в этом представительном форуме делегацию аграриев во главе с Губернатором региона 

В.В. Гладковым, но и выставляет собственный стенд площадью 120 м2, в концепцию 

которого заложено видение агроиндустрии будущего с опорой на экологию, инновации, 

прорыв – инновационное развитие АПК и передовые аграрные технологии, которые уже 

сегодня реализуются крупнейшими агрохолдингами области – ГК «Эфко», ГК «Агро-

Белогорье», ЗАО «Завод Премиксов №1». 

Белгородская делегация примет участие в мероприятиях выставочной и деловой 

программы, в том числе в форумах, презентациях, панельных дискуссиях, семинарах и других 

встречах специалистов. 

В рамках обширной деловой программы специалисты обсудят такие актуальные 

направления как научное и кадровое обеспечение отрасли, государственная поддержка АПК, 

развитие производства органической продукции, цифровая трансформация и многие другие 

темы. Особое внимание будет уделено совместному проекту Совета Федерации и Минсельхоза 

России «Женщины в АПК», цель которого – способствовать формированию открытого диалога 

по вопросам женской повестки в сельскохозяйственной отрасли. 

В том же парке «Патриот» на площади 2,5 тыс. м2 разместится и павильон 

животноводства, где будут представлены лучшие достижения отечественного молочного и 

мясного скотоводства, птицеводства, овцеводства, козоводства и других подотраслей. 

Кроме того, участники рынка и эксперты смогут ознакомиться с передовыми 

разработками в сфере цифровизации АПК и аграрной науки, а также органическим атласом – 

реестром отечественных производителей органики. В павильоне Минсельхоза можно будет 

оценить ход реализации государственных программ по комплексному развитию сельских 

территорий и эффективному вовлечению в оборот земель сельхозназначения и развитию 

мелиоративного комплекса России. 

На той же площадке пройдет также второй Международный агропромышленный форум. 

Его ключевым мероприятием станет бизнес-бранч «Сельское хозяйство и ESG-трансформация: 

вызовы и возможности», организованный Минсельхозом и Сбербанком. 

На той же площадке с 7 октября пройдет Национальный гастрономический фестиваль 

«Золотая осень-2021». Он представит лучшую фермерскую продукцию со всей страны, в том 

https://www.belapk.ru/press-centr3/novosti/belgorodskaya-delegaciya-primet-uchastie-v-xxiii-r/
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числе от участников конкурса региональных брендов продуктов питания «Вкусы России». 

Посетители смогут не только попробовать и купить натуральные продукты, которые служат 

гордостью регионов, но больше узнать об их производстве, познакомиться и пообщаться с 

самими фермерами. Для производителей же фестиваль даст возможность напрямую без 

посредников завоевать новых клиентов и заявить о своей продукции. Ярмарка продлится до 10 

октября. 
 

 


